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玉海街道东勇村驻村干部叶礼冬的一天

驻村，就要把自己当成村民
■记者 陈成成 朱友好/文 庄颖昶/图

9月25日，和往常一样，玉海街道经济发展办公室主任叶礼冬

起了个大早，开始了一天的工作。

上午7时30分许，距离上班时间还有1个小时，他已在办公室把

一天的工作作了详细安排，并一一打电话通知自己所驻的东勇村村

“两委”成员，告之这一天要做的具体工作。叶礼冬今年41周岁，十

多年的部队生活，让他养成了严谨、细致的工作习惯。

“身为一名驻村干部，就要把自己当成村民，以实际行动赢得村

民的信任与点赞。”叶礼冬深信：尽己所能，为村民做一些实事、好

事，用实际行动践行一名驻村干部为民服务的职责和义务，终究会

赢得全体村民的信任。

上午 8 时许，叶礼冬从玉

海街道办事处出发，步行十余

分钟，来到松涌河。

“老叶，又来看松涌河了

……”

“是啊……”

路上遇到几名东勇村村

民，熟络地与叶礼冬打招呼。

此时，地处闹市区的松涌河正

在“梳洗打扮”，河面上一台

“水环境生态修复专家”正加

紧工作。“这里添加了一些净

化水质的药粉，在这台‘修复

专家’工作时，不断搅动河水，

起到净化、加氧作用。”叶礼冬

解释。

不远处，一艘小木船上的

一名环卫工人正抓紧打捞河

面上的垃圾，多是落叶、塑料

瓶等一些垃圾。“这条河原是

城区有名的‘黑臭河’，经过近

两年的整治，现在无论是水质

还 是 周 边 环 境 都 改 善 了 不

少。”叶礼冬说。

正说着，松涌河的村级河

长、东勇村村委会主任彭金平

也来了。

叶、彭两人没说什么客套

话，就直接商量起下一步的治

水之策。

“前段时间刚刚经过水

质检测，已经从整治前的Ⅴ

类水改善至目前的Ⅲ类水，

但是你看，河面上还有这么

多黑色发酵物，还要再继续

整治……”

“这些黑色发酵物都是从

河床浮上来的，打捞起来难度

很大，要彻底整治，只有清洗

整个河床，要不然这些发酵物

无法根治……”

松涌河长 850 米，最宽处

16 米 ，曾 经 被 列 为“ 黑 臭

河”。2013 年 9 月至 2014 年

12 月，通过生态治理、清理垃

圾、拆违、河岸绿化等整治，水

体环境明显改善，终于摘掉

“黑臭河”帽子，但叶礼冬几乎

每天上班或下班时都要去巡

查。此外，东勇村村“两委”与

老协每天也要巡查 3 次，如果

发现河岸或河面上有落叶、漂

浮物等，就通知专人及时打

捞。

很快，叶、彭两人达成一

致意见：召集村“两委”继续讨

论松涌河的下步治理方案。

“彻底清洗河床，还松涌河原

本清澈的面目……”两个人一

边商议着，一边朝村办公楼走

去，“接下来，我们要将整治方

案形成书面报告，提交治水

办，争取尽快将方案落到实

处”。

上午 8：00，松涌河

几乎每天仔细巡查

上午 8：45，村办公楼

商议旧村改造工程

“‘七小’地块改造工程目前

情况怎么样？”8时45分许，在东

勇村村办公楼，叶礼冬主持召开

了村“两委”办公会议，研讨、解决

该村首个旧村改造项目——“七

小”地块改造工程问题。

据了解，该地块涉及旧村、旧

城改造和规划建设大楼建设工

程，占地 26.43 亩，总建筑面积

80756平方米，工程造价约4.3亿

元，除牵涉东勇村166户旧房改

造外，还涉及96户居民旧房改造

和大型公建项目。前期工程基

础桩基已经完成，接下来将进行

土方开挖。因牵涉该地块周边

房屋的墙体裂缝、第二次监测等

问题，村“两委”专门邀请当事方

及相关专家开会协调，解答周边

房屋住户提出的问题。目前因

第二次监测工作停滞不前，影响

工程进展。

“按照有关规定，工程从开

工到完工，要对周边房屋进行三

次监测，这是对周边住户权益的

保障，但目前仅完成第一次监

测，第二次监测只完成50多户，

还有60多户没有入户监测。我

们也多次电话、上门联系，无奈

这些住户就是没有回应，可能是

搬出去了，也可能是房子另租他

人，无法与户主取得联系，致使

‘七小’地块进场施工被迫停

滞。”彭金平汇报了工程进展情

况。

“这还得需要凤山社区工作

人员的配合，因为‘七小’地块周

边的很多住户都是该社区居民。

这样吧，我马上与他们联系，利用

双休日，抓紧时间与住户联系。

另一方面，我们也咨询了住建与

安监部门，对于实在联系不到的

住户，可实行7天公示制，无论如

何，15天后，‘七小’地块一定要

进场施工。”叶礼冬一语定调。

“这个地块是东勇村首个旧

村改造项目，村民热情高涨，急切

盼望入住新房，得尽快让他们享

受到旧村改造带来的成果。”叶礼

冬告诉记者，党组织派他驻东勇

村，很大程度上就是为了让“七

小”地块改造项目尽快启动、上

马。

提起“七小”地块改造项目，

叶礼冬很揪心，因为这个项目倾

注了他很多心血。

这个项目最初牵涉的只是

东勇村的166户村民，就在前期

拆迁、补偿等一系列政策处理工

作全部完成，并拿出规划设计图

后，该地块周边瑞湖路19户和青

松路77户住户也要求一并纳入

到旧村改造中，而且拆迁的愿望

非常强烈，多次找到叶礼冬等人

表达需求。

而这96户并不是东勇村村

民，这让叶礼冬非常为难。“如果

一起纳入房屋改造，就意味着先

行投入的所有费用都打了水漂，

还耽误了项目的进程；如果不接

受他们的诉求，这96户想再次等

到旧村改造优惠政策就是一个

未知数，而且可能没有改造的机

会了。”犹豫再三，叶礼冬等人决

定做通东勇村村民的思想工作，

将原先的旧村改造项目扩并成

旧村、旧城联合改造项目。

磨破了嘴皮、跑细了腿，在叶

礼冬及有关部门的努力下，最终

将96户纳入到该地块的旧村改

造中。同时，把受日照影响的瑞

中宿舍36户拆迁户也并入到旧

村改造项目。

“融入这么多户改造，工程难

度加大了许多，可改造结束后，势

必更加美观与气派，房屋的品质

也会更好。”叶礼冬坦言，在决定

接受这132户并入拆迁项目时，

他更多的是考虑到了日后形成

的小区规模以及居民生活品质

的改善。

为了不耽误工程进度，他又

马不停蹄地进行第二次“七小”地

块旧村改造规划调整，上报有关

部门进行复核，打破原土地权属

界线进行统一拆迁安置、统一规

划设计、统一开发建设……

下午 14：00，出租房

钻了几十个低矮楼道

中午稍稍休息，14时许，叶

礼冬又召集几名村“两委”成员

以及新居民管理所工作人员，一

起去查看出租房整改情况。这

是每周一次的例行检查。

“东勇村地处闹市区，外来

人口众多，全村总户数 478 户，

人口 1250 人，而外来人口达到

1029 人，基本与本村人口持平

了。今年以来，我们每周一查，

目前有出租房 270 间，已整改

247间，整改率达91.5%……”叶

礼冬一边走，一边向记者介绍东

勇村的出租房情况。

下午要检查的十余处出租

房，是前段时间被发现隐患比较

严重，或是已开具整改通知书

的。

记者随他进入一间三层小

楼。这是位于城东市场路的一

间出租房，房内正在浇筑水泥楼

梯，房东正在监工。

“上周接到整改通知书，我

就立即腾空房子开始整改了

……”房东说。叶礼冬熟门熟路

地钻进狭窄逼仄的楼道，检查电

线线路是否套管，灭火器、防毒

面具等配备情况。房东介绍，为

了保障安全，他今年还为租住人

员投了每年80元的出租房意外

险，可以保5个人，万一出意外，

最高每人可获30万元赔偿。

十几分钟后，叶礼冬走出楼

道时，满脸笑容：“不错不错，这

家整改得挺到位。”随后，他又大

步流星地朝下一处出租房赶去。

这处出租房在涌泉巷，房内

电线相缠杂乱，液化气罐没有独

立空间，人在外地的房东把所有

事情都交给了二房东。叶礼冬

将二房东叫了过来，仔细解释每

项需要整改的事项，并出具了整

改通知书。“5个工作日内要整改

完毕，到时我们还会过来检查，

如果再不整改，就要依法采取强

制措施了。”叶礼冬说。

一个下午，他在十多处出租

房里进进出出，钻了几十个低矮

且隐隐散发出一股霉臭味的楼

道，出具了4份整改通知书。尽

管已是初秋时节，他身上的短袖

衬衫还是被汗浸湿了。

“我现在最担心的就是听到

消防车的警笛声，有时候半夜听

到消防车呼啸而过，我铁定失

眠 ，为 自 己 负 责 的 片 区 担 心

……”叶礼冬笑言，自从驻村以

来，胆子“越变越小”了。

“出租房意外险不错，接下

来，我打算动员所有的房东都为

出租房上险，花小钱办大事嘛，

下周我就找保险公司的人了解

一下这个险种的具体情况……”

临近傍晚，东勇村村“两委”

成员提着几盒月饼与水果，和叶

礼冬一起去村老人公寓看望几

位老人。叶礼冬边走边说：“中

秋节快到了，村里有一些上了年

纪的老人，他们最需要关怀，我

也好久没看他们了，是该去看看

……”

低调，务实，干练，是对

叶礼冬的初步印象。随他在

东勇村转了一天后，印象更

深。

深入调查摸底，摸清村

情民意，全心全力为村民办

好事干实事，是全市驻村干

部的共同心愿和行动。对叶

礼冬而言，如何更好地带领

东勇村“两委”一班人做好平

安和发展工作，让村民们早

日住进高楼大厦，是他必须

要尽快完成的头等工作任

务。

东勇村旧村改造困难多

多，牵涉旧城改造、公建项

目，关乎方方面面的利益，稍

不小心就会出岔子。在诸多

困难面前，叶礼冬和村干部

迎难而上，以有力的惠民措

施赢得各方理解和支持。

“我最担心消防车的警

笛声。”实在的叶礼冬说了

实在的话。说实话的人往

往是干实事者。真心为东

勇村有这么一位驻村干部

高兴。
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